

Los Lagos: la tierra que el Presidente electo buscó representar en el Senado

En 2013, José Antonio Kast, quien declara participación en propiedades en Puerto Varas y que pasará sus vacaciones en Ensenada, intentó llegar a la Cámara Alta por esta región. Ese año, la UDI, su entonces partido, planificó definir su candidato mediante una primaria entre su opción y la del ex diputado Carlos Recondo. Finalmente, el gremialismo no consideró ninguna de las dos alternativas.

Vicente Pereira
 vicente.pereira@diariollanquihue.cl

Para el Presidente electo José Antonio Kast (Partido Republicano), la Región de Los Lagos no es un territorio desconocido. De sus fortalezas y debilidades conoce desde mucho antes que se presentara a su primera elección presidencial, en 2017.

Ello, porque cuatro años antes, intentó llegar al Senado como representante de este territorio y para ello se inscribió en una primaria que finalmente su entonces partido, la Unión Demócrata Independiente (UDI), no realizó.

Lo anterior, sumado a tres propiedades que declara como parte de su patrimonio en Puerto Varas y a que Ensenada, sector ubicado en la comuna lacustre, se constituye en su lugar de descanso previo a llegar a La Moneda (7 y 17 de febrero) forman parte del nexo que el mandatario electo tiene con Los Lagos.

En el portal Infoprobidad.cl, quien comenzará su gobierno el próximo 11 de marzo -se extenderá hasta el 11 de marzo de 2030- declaró bienes en la ciudad lacustre: uno con un avalúo fiscal de \$41.695.438 (posee un 25%), otro de \$84.726.125 (posee un 7,69%), respectivamente. Y un tercero, en Las Lilas 1988, por un avalúo fiscal de \$28.085.165.

Además, en sus viajes a esta zona, la pesca es una de las actividades que gusta desarrollar, según confidencian algunos de sus conocidos.

FALLIDA ELECCIÓN

En 2013, José Antonio Kast se inscribió para participar de la primaria con la que la UDI definiría a su candidato al Senado por Los Lagos para los comicios parla-



JOSÉ ANTONIO KAST EN UNA FOTO TOMADA EN HORNOPIRÉN POR CÉSAR LEVIN, EN 2013, SEGÚN RECUERDA EL EX SEREMI DE JUSTICIA, MARCOS VELÁSQUEZ.

mentarios de ese año. Su contrincante: el entonces diputado por el extinto Distrito 56 (Puerto Varas), Carlos Recondo.

Finalmente, esta elección no se realizó, por lo que ni Kast, ni Recondo, fueron alternativas a la Cámara Alta, dado que el gremialismo optó por designar a Iván Moreira para ese desafío.

Moreira fue electo senador en esas parlamentarias y reelecto ocho años más tarde por igual cantidad de temporadas.

Hace 13 años que el abogado Marcos Velásquez generó un vínculo con Kast. Precisamente, en tiempos de dichos comicios.

Al respecto, el ex seremi de Justicia (del primer go-

bierno de Sebastián Piñera, 2010-2014) recuerda que antes de ese proceso, junto a la ex diputada Marisol Torres (Distrito 57), respaldaron a Kast en su candidatura para presidir la UDI a comienzos de la década pasada, cuando comenzaron también con un trabajo de capacitación y formación de jóvenes en la región, con el objetivo de potenciar el crecimiento de la tienda. "Lo apoyamos porque pensamos que era el único que podía reavivar la mística del partido", señala.

En lo personal, Velásquez lo acompañó en su recorrido de campaña por la región en tareas de capacitación y de instrucción de las nuevas generaciones de la colectividad.

Por ello, no dudó en sumarse a su trabajo para dicho desafío. Por lo mismo, lamenta que la UDI tomara una determinación "inexplicable", como fue nominar a Iván Moreira como candidato.

"José Antonio (Kast) fue súper generoso y nos pidió que apoyáramos a Moreira y así lo hicimos", relata Velásquez.

Moreira asumió como senador por esta región y el ex seremi renunció a la UDI.

DEFINICIÓN EN PRIMARIA
 Carlos Recondo, con quien Kast debía medirse en la primaria, revela aspectos de lo vivido en 2013. Según cuenta el ex consejero regional, ex diputado y actual admi-

nistrador regional del Gobierno Regional (GORE), su tienda designó, primero, al ex ministro de Obras Públicas, Laurence Golborne, como carta presidencial para enfrentar, en una primaria (30 de junio), a Andrés Allamand (RN). Pero en abril, Golborne bajó su candidatura y el gremialismo nombró en su lugar a Pablo Longueira.

En el caso del Senado, recuerda que la UDI había definido dos primarias para elegir a su carta. Aparte de Los Lagos, en Santiago Oriente postulaban Iván Moreira y Ena von Baer.

Tras asumir Longueira este desafío, "Patricio Meleiro, presidente del partido, me informa que el candidato presidencial solicitó

unión, así que se decidió bajar ambas primarias", evoca.

Luego, cuenta, "la directiva definió que acá fuera Moreira, Von Baer en Los Ríos y Golborne en Santiago Oriente".

Sobre su relación con el hoy Presidente electo, resalta que la primaria con Kast tenía legitimidad por ser una forma democrática para resolver un cupo. "Éramos compañeros en la Cámara de Diputados, por lo que los fines de semana nos encontrábamos haciendo campaña acá y en la semana en el Congreso. Nunca hubo mayores problemas, aparte de los típicos 'me bajaron las banderas' o 'me rompiste un cartel (...)'. Pero se trata, dice Recondo, de



EL PRESIDENTE ELECTO CON EL ALCALDE ALEJANDRO CÁRDENAS.



KAST JUNTO A LA DIPUTADA ELECTA, CLAUDIA REYES, A QUIEN HA RESPALDADO EN SUS DESAFÍOS ELECTORALES.

aspectos de la política, que “quedan en el recuerdo y se da vuelta la página”.

El ex diputado, en todo caso, no estuvo de acuerdo con la designación de Iván Moreira y por ello no aceptó repostular a la Cámara de Diputados para el período 2014-2018.

PERMANENTE RESPALDO

En los tiempos de precandidato al Senado, José Antonio Kast generó lazos con algunos personeros de la zona, como la diputada electa Claudia Reyes (Partido Republicano), en esos años concejala de Puerto Montt por la UDI. “Esta no es una relación de coyuntura: con José Antonio Kast nos une un trabajo de años, en terreno y con la gente”, precisa.

Además, cuenta que cuando Kast impulsó su candidatura al Senado, “trabajamos con convicción y propósito, conectados con las preocupaciones reales de las familias”.

Un camino, en todo caso, que nació antes. “En 2012 -dice- participé en Influyamos (ONG), escuchando a jóvenes, adultos mayores y dirigentes sobre educación, salud y seguridad; y en 2018, desde Acción Republicana -movimiento fundado por Kast- fui parte del despliegue ciudadano de Habla Chile, para que la voz de las regiones se escuchara fuerte y claro”.

Luego -añade- en su segundo período como concejala (2012-2016), “conté con su respaldo y cercanía para empujar soluciones concretas” a las demandas de la población, lo que se profundizó tres años después

2013

es el año en que el Presidente electo José Antonio Kast intentó llegar al Senado como representante de la Región de Los Lagos. Para ello debía participar de una primaria con el entonces diputado Carlos Recondo. Al final, la UDI no optó por ninguno de los dos y designó al actual senador, Iván Moreira, como su carta.

con la formación del Partido Republicano.

En 2024, “me entregó su confianza y apoyo para asumir la candidatura a gobernadora regional, por un trabajo construido durante años con la gente, desde el servicio público y también desde el mundo privado. Esa campaña me dejó aprendizajes, me confirmó el cariño de muchas personas y, en momentos difíciles, estuvo presente con firmeza y lealtad, especialmente cuando fui descalificada por mi condición de dueña de casa y profesional”.

Tras este proceso, “volví a respaldarme para ser candidata a diputada por el Distrito 26, con un resultado favorable. Después de más de una década caminando juntos, compartimos una misma forma de hacer política: en terreno, con convicción y con consecuencia”.

DESARROLLO DE LA ZONA

Alejandro Cárdenas (Partido Republicano) es el alcalde de Puyqueldón y desde 2020 que conoce al presidente electo, a quien define como una persona “muy sencilla, amable y abierta a escuchar opiniones”. Pero

además lo describe como una “muy resolutiva” a la hora de tomar decisiones.

Sobre la relación del mandatario electo con la zona, recuerda que Kast ha manifestado preocupación por Chiloé y en específico por su comuna. De hecho, recalca que en un debate “mencionó el abandono que tiene Puyqueldón en salud y deportes”.

El jefe comunal cuenta que hace dos años, Kast los visitó -previo a las elecciones municipales de octubre-, ocasión en la que ambos recorrieron el centro de salud familiar Lemuyano y el municipio, entre otros lugares.

Cárdenas comenta que el mandatario electo valora la cultura de su territorio y el potencial que tiene la provincia para el desarrollo de la acuicultura y de la mitilicultura. “Tenemos que trabajar codo a codo con la industria y potenciar el lazo público y privado para generar recursos”, afirma.

Así también, detalla que Kast le expresó su preocupación por los efectos de la Ley Lafkenche. “Él escucha las inquietudes de todas las personas y siempre efectúa una evaluación antes de adoptar cualquier determi-

nación”, sostiene.

Quien también trabajó con Kast en su precandidatura al Senado y luego en los albores del Partido Republicano es Víctor Bravo, ex concejal de Osorno (2004-2008 y 2012 y 2021).

El ex edil renunció a la UDI y participó, hace ocho años, en los inicios del movimiento Acción Republicana y posteriormente en la

formación del Partido Republicano.

De los recorridos por Osorno, cuenta que lo acompañaba en los encuentros que sostuvo con dirigentes sociales y representantes de algunas agrupaciones, como los pastores evangélicos. “Tiene mucha fuerza para andar de un lugar a otro”, destaca.

Quienes han acompaña-

do al Presidente electo esperan que la región esté en su agenda durante su mandato y lo llaman a que tal y como destaca el nombre de la embarcación en la cual fue fotografiado por el vocero huilliche de Chiloé, César Levín, en Hornopirén -según recuerda Marcos Velásquez-: “No te rindas”, Presidente, para cumplir con el país y con la región. 🇨🇱

Transelec informa

Trabajos para la seguridad y fortalecimiento del sistema eléctrico

Durante el verano se ejecutarán diversas obras y trabajos programados en el sector norte de Chiloé, asociados a diferentes proyectos. Las intervenciones, que fueron debidamente informadas a las comunidades con que la empresa se relaciona, incluyen:

- Desmantelamiento de la línea de alta tensión Chomeco – San Gallán.
- Retiro de balizas en torres del cruce.
- Inicio de la construcción de una nueva línea de transmisión.

Estas intervenciones se realizarán sin afectar la circulación de tránsito para la comunidad ni provocará cortes de energía.

Para más información, revise el QR disponible: